

CONDICIONES  
La Dirección no respon-  
de de los artículos que se  
publiquen en sección neu-  
tral; sólo dará la firma res-  
ponsable cuando lo exijan  
los Tribunales.

Artículos de interés ge-  
neral, á juicio de la Direc-  
ción, se publicarán gratis.  
No se devuelven los ori-  
ginales.

# LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL

OFICINAS:  
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle 19, Norte, núme-  
ro 223. Apartado de co-  
rreo: No. 560. Dirección  
telegráfica: Unión.

Precios:  
Suscripción mensual ₡ 050  
Avisos y comunicados, á  
precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, jueves 21 de Setiembre de 1905.

Número 129

## LA UNIÓN

Director,

CARLOS M. JIMENEZ

\*\*\*\*\*

### El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno  
tiene misión más noble que  
cumplir que el periodista. Yo  
bendigo el símbolo de vuestra  
profesión, escritores católicos.  
Mis predecesores consagraban  
y bendecían las espadas y los  
escudos de los guerreros cris-  
tianos; á mí me toca bendecir  
las plumas de los escritores que  
consagran su ingenio á la de-  
fensa de la doctrina.

Pío X.

### El deber de los jóvenes

Trad. por C. M. J.

Escolares hoy, hombres ma-  
ñana, ¿eso mismo no os dice el  
deber actual? Obligados á de-  
fenderos contra un odio que ya  
no se finge, acusados de debilitar  
el genio nacional, de precipitar  
su decadencia, ya no basta  
mostrar que el catolicismo es  
un derecho, es menester mos-  
trar que es un beneficio para la  
patria; que no podría ser gol-  
peado sin herirla, y matado sin  
que ella sucumba. He ahí  
vuestro deber social, el deber  
de los que dentro de pocos días,  
dentro de pocos años, rápidos  
como los días, tomarán la car-  
ga de la época.

Por modesta que sea vuestra  
existencia, ella os colocará me-  
dio á medio de la sociedad  
actual y de esos hombres ene-  
migos de toda religión; cada  
vez que encontréis en ellos el  
vestigio de las mentiras anti-  
cristianas, será un reto para  
vuestra conciencia el decirles la  
verdad.—No les rehusareis ni  
el testimonio de vuestro ejem-  
plo ni el de vuestra palabra.—

Cuántos convencionalismos  
podréis destruir con una sola pa-  
labra! La desconfianza de las  
órdenes religiosas incita á los

pueblos á la guerra contra la  
religión pues son ellas las avan-  
zadas y los fuertes que res guar-  
dan la plaza. Y dejareis, vo-  
sotros, los testigos, los benefi-  
ciarios de su vida y sus virtu-  
des calumniar á vuestros maes-  
tros? ¿Acusarán impunemente  
ante vosotros su "oscurantis-  
mo" lo cual por el mismo hecho  
os constituiría en ignorancia,  
desde luego que el éxito de sus  
colegios es la causa confesada  
de la guerra emprendida en  
contra de ellos?

Y si se hace alusión á la  
riqueza de los monjes, callareis  
el mueblaje de sus celdas, el  
inventario de sus vestidos, la  
frugalidad de sus festines, el  
empleo de sus horas; no recor-  
dareis que sus privaciones son  
su riqueza y que ellos á nadie  
impiden el hacerse rico y al  
mismo precio!

Si al contrario se mefian de  
ellos y se les hace el cargo de  
mendigos, os toca comprender  
la grandeza social de esos sa-  
crificios hechos para que, en un  
mundo calenturiento de riqueza  
el pobre se encuentre un poco  
acompañado y vea su condición  
honrada, como dignidad, or  
héroes.

Si en fin se habla de su am-  
bición, decid que después de  
haber conocido todas las glorias  
del pensamiento y de la pala-  
bra—y son numerosos los que  
han hecho lo mismo que él—  
Lacordaire, los dejó, sin senti-  
miento para consagrarse á la  
juventud y en estos días fecun-  
dos en maestros de escuela que  
aspiran á gobernar hombres,  
preguntad cuántos libre pensa-  
dores han despreciado su fama,  
la han sustraído á los centros  
de luz, á las Academias, para  
convertirse en un rincón olvi-  
dado de una provincia, en maes-  
tros de escuela.

Estended la defensa sobre  
todo allí donde el ataque sea  
más fuerte. Y á los que pre-  
tendan restablecer la unidad de  
los espíritus preguntad al rede-  
dor de qué doctrinas, si ellos se  
vanaglorian de no conocer ni el  
origen del hombre ni su doc-  
trina, cuando hablan de rehacer  
el alma nacional pedid que os  
definan esa alma ellos que no  
creen en ninguna; gritadles q

si ellos quieren la unidad, de-  
ben en vez de destruir, res-  
petar el cristianismo; porque solo  
él da á la existencia su razón  
de ser y al hombre esperanzas  
armónicas con su naturaleza;  
puesto que él ha conquistado y  
dominado los más portentosos  
genios de la humanidad. Recor-  
dard á los fanáticos de la  
irreligión que e'los constituyen  
una infima minoría á la hora  
actual y en todos los pueblos; y  
confundidos con el testimonio  
de esa razón humana que ellos  
mismos invocan.

En fin, si son patriotas ins-  
truidos con lo que habeis a-  
prendido, mostradles que los  
pueblos ambiciosos de un gran  
papel en el mundo sean Ingla-  
terra y América del Norte que  
tienen la primacía de la rique-  
za, sean Alemania y Rusia que  
tienen la primacía del número  
y de las armas, no se contentan  
con estos adelantos materiales:  
que las naciones protestantes se  
esfuerzan por esparcir el pro-  
testantismo y Rusia en sostener  
la ortodoxia. Y cuando todo  
el pasado de la Francia res-  
plandece de gloria católica  
cuando su grandeza, como un  
árbol herido por el rayo, ve se-  
carse sus ramas preguntad por  
qué los franceses se obstinan en  
cortar la rama siempre verde,  
de la cual los misioneros arran-  
can sus palmas y la Francia co-  
je todavía su laurel.

Extracto de un discurso del  
diputado francés,

ETIENNE LAMY.

### ¡Alerta madres!

Con este título dice muy oportu-  
namente *El Adalid Seráfico de  
Sevilla*.

Cada día es más necesario vigi-  
lar los periódicos y revistas que  
entran en vuestra casa, cada día  
es mas necesario cerrarla á piedra  
y lodo al diluvio de papel man-  
chado y podrido que corre por  
todas partes envenenando cuanto  
toca. Ya no es cosa de política:  
ya no se trata de sustentar estas á  
las otras ideas: se trata de corrom-  
perlo todo para explotarlo todo.  
Y lo más triste es que, salvo algu-  
nas excepciones, los llamados por  
deber á combatir la plaga, se cru-  
zan de brazos, se encogen de

hombros y apenas si tan terrible  
calamidad les causa frío ni calor  
Se dan por muertos suponiendo  
que no pueden remediar el daño,  
y se quedan tan frescos.

Pero imaginémonos por un mo-  
mento que se tratase de una en-  
fermedad contagiosa: el cólera por  
ejemplo. ¡Qué de espavientos!  
¡qué de precauciones! ¡qué de  
medidas sanitarias llevadas hasta  
la crueldad! Y es que se van  
perdiendo hasta los últimos restos  
del sentido común, porque solo  
así se comprende que haya ojos  
ilustrados tan ciegos que no vean  
la trascendencia, no solo moral y  
social, sino hasta la higiénica de  
tantas basuras literarias que se  
pregonan á voz en grito por todas  
partes en las mismísimas varices  
de las autoridades llamadas á ba-  
rrerlas. Y luego nos vienen los  
estadistas *cursis* promoviendo aso-  
ciaciones para combatir las enfer-  
medades que diezman la juventud,  
como la *tisis*... Guerra á la por-  
nografía! Proteged á la buena  
prensa."

¡Padres y madres de familia! os  
suplicamos leáis lo anterior con  
cuidado; no solo en nuestra madre  
España hay tantos impudicos pe-  
riódicos, es en todas partes, vo-  
sotros ya lo sabeis por experiencia  
propia. No es la primera vez q'  
vemos entrar á vuestros cristianos  
hogares periódicos tan malos como  
"La Siembra" que rediega de  
Dios N. S. "La Caricatura" que  
trae indecencias capaces de causar  
le vergüenza á la misma desver-  
guenza; y demás diarios liberales  
que ya vosotros conocéis. Guerra  
pues á la prensa impía que arran-  
ca de nuestros hijos la fe que nues-  
tros antepasados nos han inculca-  
do, y en cambio protejanos la  
buena prensa que no aliza y que  
trata de cicatrizar las heridas que  
la mala nos hace. Acordémonos  
de las sabias palabras de nuestro  
difunto Papa León XII: "Os re-  
comiendo amados fieles apoyar la  
buena prensa y si posible fuera  
que se funde hasta el Copón  
donde mora el mismo Dios para  
sostener tan importante obra."

RAQUEL.

Heredia, Setiembre de 1905.

CORRESPONSALES

Del Cantón

de Mora

Oír misa todos los domingos  
y fiestas de guardar. Nos di-  
ce el primer mandamiento de  
la Iglesia.

En esta Villa, por desgracia, no cumplen con ese precepto la mayor parte de sus vecinos y los motivos son:

*Primero.*—La distancia en que les queda la Parroquia á los vecinos de la Balsa, Potrerillos, Jateo, Llano Grande y Picagres: son más de cuatro leguas para los últimos caseríos de donde les es imposible salir si no es por una gran urgencia. *Segundo.*—El caserío de Piedras Negras, queda más cerca que los barrios citados y aunque es cierto que allí hay un templecito ó ermita, que el Sr. Cura párroco dice la misa únicamente el día 2 de Agosto, por conmemorar allí la fiesta de la Virgen de los Angeles, que han designado Patrona de ese lugar, pero no quedan menos esos habitantes de dos leguas de donde tienen que cumplir con sus preceptos. El camino es bastante malo, muy peligroso, y por tanto no les es posible cumplir: tienen pues excusa justa. *Tercero.*—Hay también otros distritos poco menos distantes y peligrosos que los ya citados, y son: Tabarcia, Piedras Blancas, Guayabo, Cañas, Morado y Jaris. Tabarcia tiene otra ermita, adonde el señor Cura, aunque bastante entrado en años, tiene la amabilidad de ir á hacer la función de San Francisco de Asís, patrón del lugar.

No se si me equivocaré, pero creo que sería muy justo que la Suprema Autoridad Eclesiástica nos auxiliara con un coadjutor por lo menos, si no se puede un Cura para esos lugares en que hay ermita y están tan lejos de la Parroquia Madre.

Otra cosa me parece ser de mucha utilidad para estos lugares en que hay comercio ó mercado los domingos, y la gente acostumbrada á estar en el negocio se queda sin misa; ya por pereza, ya por negocio, ya por sacar ventaja, ó ya por no quedarse sin su diario, como algunos llaman; y es, la urgente necesidad de haber los domingos dos misas, y así no tendrían q' hablar los que se quedaron sin oirla. ¡Ojalá se atendiera esta súplica tan necesaria como útil!

EL CORREONSAL.

Cantón de Mora, 17 de Setiembre de 1905.

## MISCELANEA

—El papel fué inventado por los chinos en el año 170, anterior á la era cristiana.

—La tortuga es el animal que más tiempo vive.

—Lavarse el rostro, antes de

acostarse, es práctica benéfica para el cutis.

—Los turcos consideran el ambar como preventivo para los efectos nocivos de la nicotina, y por eso se usa tan extensamente como boquilla para las pipas.

—El cerebro de Cuvier pesaba 1861 gramos y el de Lord Byron 1807.

—La iglesia más pequeña del mundo es la de San Lorenzo, cerca de Vetrnor, Isla de Wight.

En ella solo hay capacidad, para doce personas.

—Se han descubierto diamantes en los aerolitos.

—Las aves de espeso plumaje ponen pocos huevos.

Según los cálculos de un sabio estadista, Europa consume en un solo día 2,000,000,000 de cerillas. Calculando en un decígramo el peso de cada una, resulta el consumo diario de éste artículo en Europa, equivalente á 2,000,400 kilogramos. Según la misma estadística, de donde tomamos la cifra anterior, la nación europea que más cerillas consume es Alemania, cuyo gasto es igual á doce diarias por individuo; En Bélgica se consumen nueve por cabeza, en Inglaterra ocho y en Francia seis.

—Un octogenario, que desea casarse, se acerca á una señora joven y guapa y la dice con zalamería:

—“Señora, tendría U. inconveniente en ser mi viuda dentro de cuatro meses?”

## Noticias católicas

Enrique Wonercol, antes ministro protestante anglicano, recibió últimamente la ordenación sacerdotal en Roma.

Las autoridades chinas confirieron la dignidad de mandarin á Fray Efrén Giesen, Franciscano.

El jesuita P. Fok en “Zi-ka-wei, cerca de Shanghai, recibió del emperador de Alemania la “Medalla de oro para artes y ciencias” en reconocimiento de sus notables trabajos científicos.

El Cardenal Ferrata se embarcó últimamente en Nápoles para Malta. Fué delegado por el Santo Padre para coronar una estatua de Nuestra Señora, muy venerada en aquella isla. Hace casi un siglo que Malta fué visitada por un príncipe de la Iglesia.

El número de los que se convirtieron al catolicismo este año en la diócesis de Covington, Ki, parece ser notable. El Ilmo. Señor obispo Maes administró el Sacramento de la Confirmación á 31 convertidos en la catedral en Covington, y á 18 otros en la Iglesia de la Inmaculada Concepción en Newport.

Con ocasión del quincuagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal querían dar un banquete al Arzobispo Alarcón de Méjico.

Más el prelado indicó que se ofreciera algo á los pobres; resultado; se dió una comida á mil pobres de la ciudad. Un rasgo semejante se lee en la vida de García Moreno, el presidente mártir del Ecuador.

Había recibido de su señora la cantidad necesaria para un banquete, y él gastó la suma entera, pero para dar una buena comida á... los pobres enfermos del hospital.

Durante el mes de Junio llegaron á los puertos de los Estados Unidos 112,315 inmigrantes, en lugar de 75,443 del año 1904.

## Juan Bautista Zeledón

Más parecía sajón que latino. O, mejor dicho, era un tipo escogido de nuestra raza.

Al revés de tantos jóvenes de nuestra generación que vejetan perezosamente detrás del mostrador ó como *oficiales de pluma* de cualquier oficina, él se armó caballero del trabajo y rompió valientemente sus lanzas en la gran lucha del hombre contra la naturaleza.

Y, buscando la naturaleza y salvaje para domarla, siendo casi un niño deja la finca de su padre en Monte Redondo, y se empeña en formar otra en Pozo Azul, allá, cerca de la costa, donde á las dificultades del clima y de los malos caminos se unen las que le presenta una naturaleza salvaje y lujuriente.

Y allí, trabajaba personalmente más que cualquiera de sus peones caminando por senderos de cabras donde se le rompían los zapatos y tenía que seguir andando descalzo empuñándose en conducir por ellos una carreta que alguna vez rodó al abismo con sus bueyes arrastrándolo en su caída; derribando con su hacha y labrando él mismo los árboles seculares (uno de los trabajos más pesados que se ejercen entre nosotros sobre todo en los ardientes climas de la costa); aserrando él á mano las tablas para edificar su modesta habitación y llegando á preparar hasta quince tablas diarias cuando muchos hombres esforzados quedaban agotados á las cinco etc. etc.

En realidad el joven Zeledón tenía una gran fuerza de voluntad unida á una gran fuerza física.

Era aficionado á los ejercicios de Sport y recordamos que una vez en público con cinco obtuvo en La Sabana el premio de la carrera.

¡Cuántas veces no expuso su vida atravesando ríos caudalosos! Cuántas veces una vívora, la terrible bocaracá que mata en un segundo, no estuvo á punto de hincarle su envenenado diente, cuántas veces la fiebre ese huésped traidor de los climas cálidos no hizo presa en él sin lograr destruir su vigorosa constitución!

Y sin embargo quien salió ileso de tantos peligros vino á caer víctima de la fatalidad. Un revólver en manos inexpertas: un tiro que sale casualmente, un hombre útil y lleno de energías que se aleja de nosotros dejando gratos recuerdos de su paso por el mundo de los vivos!

Porque apenas lo hemos presentado como hombre fuerte mas nada hemos dicho de la bondad de su corazón: todo cariño, todo miel para sus conocidos y amigos; no

hemos hablado de su compasión y caridad con los necesitados á quienes daba sin reparar en ello, dinero, ropas, medicinas, y hasta las provisiones no siempre abundantes que á duras penas había logrado llevar á su finca; tampoco hemos hecho notar la atención y agrado con que ejercía la hospitalidad tanto en Monte Redondo como en Pozo Azul y no con los señores de la ciudad sino hasta con el último chochito de la Costa.

Esos sentimientos puede decirse que fueron adquiridos por herencia como también han sido heredadas su energía y fuerza para el trabajo; pero sin duda que la educación recibida en nuestro Seminario contribuyó á aquilatarlos y depurarlos.

Si todos cuantos conocimos á Tista como familiarmente lo llamábamos, lamentamos hoy su ausencia; si los que recibieron sus favores consagran á su memoria lágrimas de gratitud y de tristeza, ¿quién podrá tener palabras de consuelo para el dolor de sus padres que han visto desaparecer el orgullo, la esperanza y la alegría de su casa, el hijo sumiso y varonil que iba á ser el báculo de su vejez y reposo de sus últimos años.

Sólo la Religión puede dar un lenitivo á su honda pena con la seguridad de que lo han de volver á ver en un mundo mejor según la promesa del Divino Maestro.

Bienaventurados los misericordiosos porque ellos alcanzarán misericordia.

C. I. M.

## Reflexiones

La alegría ó la tristeza la dicha ó la infelicidad se hallan dentro de nosotros.

En vano se amontonarían ante nuestros ojos todas las riquezas y todos los placeres del mundo para hacernos felices si nuestra alma entristecida se negase á la alegría y nuestro corazón no se hallase dispuesto al regocijo.

De aquí se desprende una gran enseñanza. La de que no debemos buscar nuestra dicha fuera de nosotros mismos. Pero ¿cómo encontraremos esa dicha si no comenzamos por tener tranquila la conciencia?

Cuanto más se sabe, más se cree y cuanto más se cree más se adora.

No hay nada más incredulo ni despreocupado que la ignorancia.

Pero es porque no hay nada más estúpido.

En el fondo de todos los arrogancias é impiedades de los hombres y de todas sus blasfemias y sus burlas siempre he podido leer esta palabra:

“Ignorancia; ignorancia; ignorancia”

Jamás se han ensalzado tanto los adelantos intelectuales y sin embargo jamás ha descendido tanto el nivel intelectual humano

Justo castigo.  
San Pablo llegó á la cumbre de

la sabiduría cuando exclamó: 'Solo quiero saber á Cristo y este Crucificado'

La sabiduría moderna liberal va á llegar al cerro de su escala por haber dicho y repetir cada día lo contrario.

"Ciencia, mucha ciencia, ilustración mucha ilustración". Legermos á saberlo todo, menos á Jesucristo porque Jesucristo es precisamente la piedra de nuestros tropiezos.

ADOLFO CLAVARANA.

## Una carta de Victor Hugo

*L'Univers* acaba de publicar una carta inédita, muy edificante de Victor Hugo, uno de los más ilustres representantes de la incredulidad contemporánea.

Esa carta, escrita desde el destierro impuesto al poeta por el gobierno imperial, data de una época en que no podrá reprochársele al autor el tener el espíritu debilitado por la edad ó las enfermedades.

Fué dirigida á una de sus nietas, llamada María, quien le había participado que iba á hacer sus votos en el Convento de Carmelitas de Tulle.

DICE ASÍ:

Hauteville House, 22 de Julio de 1859.

Te doy las gracias por tu recuerdo querida hija. La estampita es encantadora: las rosas se parecen á tu cara y la paloma á tu alma: es casi tu retrato en espera del otro.

Los versos que me envías tienen una dulce gracia; hay estrofas, las dedicadas á tí particularmente, muy armoniosas, muy felices: dile de mi parte á la autora, que si ella se parece á su poesía debe de ser encantadora.

Querida niña, pronto vas á cumplir el acto imponente de salir de este mundo, vas al destierro, tú también; lo harás tu por la fé como yo lo hice por el deber.

El sacrificio comprende al sacrificio; por ello desde lo más profundo de mi alma te pido que ruegues por mí y te bendigo.

Muy dichoso fuera si pudiera verte una vez más en esta jornada suprema de familia; Dios no nos permite tal alegría; El tiene sus caminos, resignémonos; yo te mandaré á tu lado el ángel que tengo allá en el cielo. Querida hija, nosotros viajamos tu y yo por la vía del sacrificio; nos tocamos caminamos muy cerca uno de otro. Ama, cree, ora, bendita seas.

VICTOR HUGO

## GACETILLAS

### De plácemes

está el hogar de nuestro querido Director don Carlos M. Jiménez. El Hada de la felicidad la ha visitado trayéndole un precioso querubincito que ha de aumentar las dulces horas de su dichoso home sweet home.

Saludamos cariñosamente al nuevo demócrata que ha de heredar las virtudes de sus estimables padres; celebramos que sin novedad haya llegado á las playas de este miserable valle de lágrimas; felicitamos efusivamente á los dichosos padres, y hacemos fervientes votos porque nuestro Dios, Supremo Distribuidor de bienes, conserve, proteja y ampare al nuevo heredero Jiménez y Flores.

### Turno

muy animado, por lo que se prepara, va estar el turno que á favor de la Iglesia de Guadalupe habrá el domingo 24 del corriente.

¡Al turno pues y no perder la ocasión de ayudar á terminar la construcción de tan bonito templo.

### Correos

Pésimo servicio es el que se tiene en la oficina de Pacaca. Sea mala voluntad, negligencia ó quizás una puntilla de pasión política, se nos informa que hay cartas que permanecen una semana en la oficina á pesar de que sus destinatarios residen á poquísima distancia de la oficina postal. Si el mal no se corrige, y se corregirá por que contamos con un Director General muy celoso, iremos apuntando hechos.

### Duelo

Sensible en extremo es la muerte prematura de la señora esposa de Don Manuel Romero el conocido comerciante de esta plaza. Presentamos á la familia y al amigo Don Manuel la protesta de nuestra condolencia.

### Supernumerarios

Profesores de la Escuela de Derecho han sido nombrados los Licenciados Cruz, Castros Urefia, Pérez Zeledón, Pacheco (Leonidas), Vargas (José María), Montoro Barrantes, Páez, Coto Johanning, Dávila, González (Juan Félix) el Doctor Machado y el director de esta hoja.

### Lamentamos

muchísimo la desgracia ocurrida á nuestro estimable amigo Don Guillermo Sáenz Cordero, quien de resultas de una caída de á caballo se encuentra seriamente enfermo en Heredia.

### Onomástico

El martes 19 del corriente mes se celebró con gran júbilo el día onomástico del tan virtuoso como sabio y activo Presb. Don Yanuario Quesada M. digno Cura de la Merced de esta ciudad.

A las 8 y media de la mañana principió una solemnísimá misa que cantó el festejado; en ella pronunció un elocuente Sermón el Presbítero Don Alfredo Jarquín que dicho sea de paso fué una buena pieza de oratoria. Por parte de la música no hubo nada que desear baste decir que Zelmira, Cano, Don Pedro Arias y don Manuel A. Coto ejecutaron sus papeles con el gusto y maestría que le son propios.

Concluida la misa pasaron algunos amigos á la casa de habitación del Sr. Quesada y allí se les obse-

## ANTONIO LEHMANN SANJOSÉ

LIBRERIA, IMPRENTA Y ENCUADERNACION

Se hacen marcos para retratos, cuadros, & reglas modernas Folletos, Facturas, Membretes, Cartulinas, Programas, Convites, Talonarios, Carteles, Esquelas, Hojas, Cintas, Libros rayados, Revistas, Impresión á colores.

Se atienden órdenes por Correo.

quió con un succulento almuerzo, entre otros comensales recordamos á los Pbro. José V. Salazar, Juan M. Quirós, Jacinto M. Chaves, Don Matias C. Rojas, Alfredo Jarquín, José J. Calderon, los Señores Cano Aguilar, Pedro M. Arias, Manuel A. Coto, Ramon Roldán, el Sr Coadjutor Pbro. Franco H. Leiva y al Sr secretario de la de a Parroquia Don Romualdo Barrantes Zeledón. El aguerrido militar Cano, rompió el fuego de los brindis, le sigue el P. Rojas y lo finalizó el P. Jarquín con un derroche de elocuencia; acto continuo el P. Quesada hizo uso de la palabra y manifestó su gratitud á los amigos y dió las más expresivas gracias.

En la oficina particular del P. Quesada se veía multitud de regalos, gran número de telegramas é innumerables tarjetas.

Gran movimiento hubo, en el día y parte de la noche, de caballeros, señoras y señoritas que entraban y salían á hacerle presente sus manifestaciones de simpatía y adhesión al digno Sr. cura de la Merced.

A la noche un bien arreglado sexteto acabó de animar la concurrencia que después de desear muchos años de vida llenos de dicha al señor Quesada, se retiró llevando muy gratos recuerdos. La sinceridad fué la reina de la fiesta.

LALO SPECTADOR

Setiembre de 1905.

### Calma chiche

Aparente ó real es la que ha seguido á la lucha política: aun se oyen cuchicheos, pero, en realidad fuera de los directamente interesados, las demás gentes han apagado la hoguera que ardía en sus pechos y han vuelto á sus faenas normales.

Hoy, en la serenidad de que disfrutamos, no podemos menos de compadecer á todos los modestos ciudadanos que sin ideales y enamorado de artificiales "principios" le han servido de instrumentos á la ambición y al interés. . . . ¡Oh demagogos! ¡Pobre pueblo!

### Aviso religioso

Se convoca á los Hermanos Terciarios de San Francisco á una reunión que se celebrará el domingo 24 de los corrientes, á las 12 y media en el Carmen.

El objeto de la reunión es el de formular el programa de la festividad del Santo Patrono y ver los medios para que esta resulte lo más solemne posible.

Se encarece la puntual asistencia tanto á las señoras como á los caballeros.

San José 13 de Setbre de 1905  
El Presidente

### Un Indio

Ayer topamos uno, medio desnudo, de garridas formas, musculatura recia y potente, mirada valerosa, sonrisa llena de orgulloso desdén y andar sereno, con toda la serenidad del vanidoso que bien vale. Llevaba penacho de plumas en la cabeza cubierta de cabellos negros y rebeldes, en sus espaldas descansaba el carcaj de flechas y en la izquierda mano sostenía luenga y atrevida lanza. Representante genuino de los que hicieron temblar con sus gritos las selvas antiguas de esta tierra.

Preguntamos quién era y qué hacía y se nos respondió.

—Es el que recorre el país de uno á otro confin y sube más allá del San Juan pregonando el agradable Jarabe de TABONUCO AL GUAYACOL que preparan Jitónéz y C. en la gran Botica de la Violeta.

Su robustez se la debe al TABONUCO AL GUAYACOL y por eso le hace desinteresada propaganda. Lo aconseja para la curación de todas las enfermedades del pecho y defiende su pureza y legitimidad con esa lanza recia y pesada.

### Teatro

Hablando ayer con un dilettante de los que asisten con frecuencia al Nacional, pagando su localidad, nos decía admirado de las afirmaciones de un cronista de "La República", que no sabía cómo siendo la mejor opereta de la temporada Friné no se les había ocurrido á los Empresarios llamar antes la atención de este ya cansado público que el Señor Merino ha hecho una afirmación contraria al parecer del resto del ilustrado público que no salió satisfecho de la tal opereta Friné, escasa de moral pobrísima de música y falta de todo lo que pueda hacer valer una obra musical. Que ironía, añadió el dilettante que paga su localidad! Friné mejor que Tosca, que Bohemia, que Fedora, que Geisha, que la Cigarra y la Hormiga. ¡Oh eso no debe tolerarse y es extraño que no hayan protestado los otros chicos de la prensa.

### Dr. M. Zufiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta.... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50 varas al norte de la IMPRENTA NACIONAL.

# LA EDUCACION

ALMACÉN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES  
LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA



Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadrículados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, brevarios casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

San José, Setiembre de 1905.

M. V. BLANCO.

## JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

La mejor preparación de Guayacol hasta hoy conocida, lo prueban las imitaciones.

PECTORAL VALIOSO.—Las enfermedades de los bronquios y pulmones se curan con él prontamente.

Depósito: LA VIOLETA.

OSCAR HERRERA  
ABOGADO

Ha trasladado su oficina al 5º de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

Carlos M. Jimnez  
Abogado y Notario

LUIS CRUZ  
DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del doctor Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres.  
Se habla inglés y francés

## LA NACIONAL

Fábrica de tabacos y cigarrillos, PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS DE 1904 CON MEDALLA DE BRONCE. A dexa á esta fábrica se ha establecido la venta de artículos de consumo como harina de maiz, el de arroz, gofio, y las célebres papas cosechadas en el lugar denominado "La Quinta" jurisdicción de San Vicente.

VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

Han trasladado su oficina de abogacía y notariado á la casa de habitación del segundo situada en la sexta avenida Este, veinticinco varas al Este del establecimiento de don Celestino Gómez, y setenta y cinco varas al Oeste de la casa de habitación de don Fabian Esquivel.

"LA SANTA CLARA"

DE  
MENA Y HERMANO

En la esquina noreste del Mercado; surtido de abarrotes, granos y artículos de pulpería; especialidad en puros de tabaco del General.

# CERVECERIA



LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA "ESTRELLA"  
BEST STOUT PORTER

## VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

—CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO—

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus parroquias varios distinguidos sacerdotes.

—Se vende en barriles y cajas—

Juan Khnor Hijos.

ÚNICOS IMPORTADORES

## NICOLAS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños: extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

## AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado; depósito permanente. Venta al detal.

Ismael Herrera T.

Rafael Meza N. Carlos J. Peralta

Cirujanos Dentistas

Oficina: 1ª Avenida Oeste entre el Mercado y la Plaza de la Artillería.

Especialidad en dentaduras artísticas y durables, en trabajos de corona y puente y en calzadas de oro platino y marfil.

Extracciones sin dolor por medio de anestésico seguro é inofensivo

Precios reducidos

## Se vende

Un piano de tan excelentes voces que sería propio aun para una Iglesia. Sobre sus cualidades informará el Profesor Castegnaro y sobre precio los jóvenes Carranza en la Botica Americana, frente al Carmen.

## DRINK

THES. H. & C. YELLOW LABEL—FINEST.

GENUINE CEYLON TEA GENUINE

(In 1 or 1/2 lb. lead Packets)

IMPORTED BY.

M. Narciso Esquivel

Importador del mejor y más sabroso

LEGÍTIMO TE DE CEILAN LEGÍTIMO

Cj. 2.00 Lb. En Paquetes de una ó media Libra. Cj. 2.00 Lb